

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

11 DE DICIEMBRE DE 2024

TRUMP NOMINA A RONALD JOHNSON COMO EMBAJADOR EN MÉXICO



Fuente: Agencia AFP

10/11/2024 – El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que nominó a Ronald Johnson como embajador en México, un puesto crucial para combatir la inmigración indocumentada y el tráfico de fentanilo, dos de sus prioridades. Johnson hizo carrera en el ejército y trabajó en la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) antes de estar a cargo de la representación nacional en El Salvador durante el primer mandato de Trump. En otros temas, el virtual mandatario anunció que cualquier persona o compañía que invierta al menos mil millones de dólares en el país recibirá aprobaciones y permisos acelerados, incluidos los de actividades ambientales. Este plan se suma a la promesa de ampliar los recortes de impuestos para las grandes empresas que introdujo en su primer mandato. Por otra parte, el fiscal del distrito de Manhattan, Alvin Bragg, rechazó la petición de desestimar el caso contra el político republicano por falsificación de registros comerciales para silenciar a la exactriz de cine para adultos, Stephanie Clifford. El fiscal argumentó que “la inmunidad de un presidente electo no existe” y abogó por congelar la sentencia hasta que deje el puesto o acepte los cargos sin cumplir pena de cárcel.

[Deutsche Welle](#) ; [\(1\) Europa Press](#)

EL CANCELLER ENCABEZA SESIÓN DEL CONSEJO CONSULTIVO DE LA AMEXCID

10/12/2024 – El canciller Juan Ramón de la Fuente encabezó la vigésima segunda sesión del Consejo Consultivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID). El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) destacó los esfuerzos de México para atender las causas estructurales de la migración en Centroamérica. Con programas como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro se han generado alternativas que han reducido flujos migratorios hacia el norte del continente. El funcionario resaltó que la cooperación internacional es una expresión del humanismo mexicano y subrayó su importancia para equilibrar las relaciones entre países frente a conflictos globales. También destacó el papel de la AMEXCID en promover la política exterior feminista de México. Por su parte, la directora ejecutiva de la Agencia, Alejandra del Moral, anunció un mayor enfoque en combatir el hambre y la pobreza, con especial atención a niñas, niños y jóvenes.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA NUEVO PRÉSTAMO PARA UCRANIA

10/12/2024 – Estados Unidos anunció un préstamo de 20,000 millones de dólares a Ucrania como parte de una iniciativa del Grupo de los 7 (G7) que contempla un dispendio total de 50,000 millones de dólares financiados con activos rusos congelados. Estos fondos buscan apoyar servicios esenciales en Ucrania, como emergencias y hospitales, fortaleciendo su resistencia frente a la invasión rusa. La secretaria del Tesoro, Janet Yellen, destacó que estas medidas, junto con sanciones más estrictas contra Rusia, ayudan a Ucrania a defender su soberanía y envían un mensaje claro al presidente ruso, Vladímir Putin, sobre los costos crecientes de su guerra.

[Europa Press](#)

CANADÁ ASEGURA QUE HABRÁ REPRESALIAS SI TRUMP IMPONE ARANCELES

10/12/2024 – El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, aseguró que, en caso de que el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, imponga aranceles del 25% a productos canadienses, “responderá” de la misma manera. Puso de ejemplo las tarifas que aprobó en 2018 sobre los bourbon, las motocicletas Harley-Davidson, el ketchup Heinz, entre otros productos que “tenían un impacto político en el partido del mandatario y sus aliados” en reacción a las tasas de Trump sobre el acero y el aluminio canadienses. El líder canadiense también reconoció que, de aplicarse la medida, esta tendría “efectos devastadores para la economía”.

[Europa Press](#)



EE.UU. EMITE ÓRDENES DE ARRESTO Y SANCIONES CONTRA FUNCIONARIOS SIRIOS

10/12/2024 – La Justicia de Estados Unidos emitió órdenes de detención contra Yamil Hasán y Abdul Salam Mahmud, exfuncionarios de Inteligencia de la Fuerza Aérea siria durante el régimen de Bashar al-Assad, por “conspirar para identificar, intimidar, amenazar, castigar y matar a personas detenidas en la prisión de Mezzeh, en Damasco”, sospechosas de ayudar al régimen opositor. Los cargos han sido presentados ante el Tribunal del Distrito Norte de Illinois. Por su parte, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro, anunció sanciones contra 14 personas cercanas al régimen de al-Assad, por corrupción y violaciones de Derechos Humanos. De igual manera, en coordinación con Reino Unido, Washington sancionó a nueve personas y 19 entidades que integran una red mundial de corrupción de oro y diamantes con sede en Zimbabue y a 17 funcionarios rusos por socavar la integridad territorial de Ucrania a través de “elecciones simuladas en los territorios ucranianos ocupados”.

[Europa Press; \(1\)](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ARGENTINA PROHÍBE SIMBOLOGÍA O REFERENCIAS DE "PROPAGANDA POLÍTICA" EN EDIFICIOS PÚBLICOS

10/12/2024 – El Gobierno de Argentina aprobó un decreto que prohíbe la “exhibición y difusión de imágenes, símbolos, obras o cualquier otra referencia personal” que puedan interpretarse como “propaganda política partidaria o de culto a la personalidad” en edificios, oficinas o bienes que sean propiedad del Estado. El texto destaca que no se podrá denominar ningún bien público con el nombre de personalidades políticas antes de que hayan transcurrido al menos diez años de su fallecimiento, además impide a los funcionarios utilizar recursos para “promocionar su propia imagen o partido político”. Por otra parte, en diferente decreto firmado por el presidente Javier Milei, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, y el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, el Gobierno argentino modificó el artículo 55 del reglamento para la adquisición y tenencia de armas, reduciendo la edad mínima de portación de 21 a 18 años.

[Europa Press EFE](#)

LA PRESIDENTA DE PERÚ PROPONE DEBATIR LA REINSTITUCIÓN DE LA PENA DE MUERTE PARA ABUSADORES DE MENORES

10/12/2024 – La presidenta de Perú, Dina Boluarte, propuso debatir la reinstauración de la pena de muerte para violadores de menores, tras el asesinato de una niña de 12 años en un barrio de Lima. La mandataria expresó indignación por el crimen y afirmó que es momento de considerar medidas drásticas ante estos actos. La pena capital en Perú fue abolida en 1979 y por décadas solo aplicó en casos de traición a la patria y homicidio agravado. Esta sanción solo podría ser restablecida mediante una reforma constitucional que apruebe el Congreso, pero iría en contra de los compromisos internacionales de Perú en defensa de los derechos humanos.

[Deutsche Welle](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

BRUSELAS OTORGA PRESUPUESTO EN AYUDA MACROFINANCIERA A MOLDAVIA

10/12/2024 - La Comisión Europea otorgó a Moldavia 52 millones de dólares en el marco del programa de ayuda macrofinanciera que puso en marcha en 2022 para garantizar la estabilidad del país tras la invasión rusa contra Ucrania. Este será el último desembolso del programa a Moldavia, que ya le ha otorgado cerca de 310 millones de dólares en los últimos dos años. Este anuncio se dio a la par de la visita de la presidenta moldava, Maia Sandu, a Bruselas. La asistencia europea llega tras constatar los esfuerzos de Chisináu para reforzar el Estado de Derecho, avanzar en las reformas judiciales y la lucha contra la corrupción en su camino de adhesión a la Unión Europea, después de que los 27 decidieron abrir negociaciones con Moldavia para su acceso al bloque hace un año.

[Europa Press](#)

FRANCIA RETIRA SUS CAZAS DE CHAD TRAS LA RESCISIÓN DEL ACUERDO DE DEFENSA BILATERAL

10/12/2024 - Francia anunció la retirada de sus cazas localizados en la capital de Chad, Yamena, a raíz de la decisión que tomaron las autoridades de dicho país de romper el acuerdo de defensa bilateral. El presidente de transición de Chad, Mahamat Idriss Déby, defendió su decisión señalando que el acuerdo es "obsoleto" pues "fue firmado en otra época, con otros actores y en un contexto totalmente diferente", y añadió que "no correspondía a las realidades de seguridad, geopolítica y estrategia de la actualidad, como tampoco a los objetivos legítimos relativos a la plena expresión de la soberanía". La decisión de Yamena llega después de que las juntas militares de Malí, Burkina Faso y Níger rompieran sus lazos de defensa con Francia y favorecieran un acercamiento con Rusia. No obstante, Déby negó estrechar lazos con Moscú.

[Europa Press](#)

RUSIA AVANZA EN EL RECONOCIMIENTO DEL GOBIERNO TALIBÁN DE AFGANISTÁN

10/12/2024 - El Parlamento de Rusia votó a favor de una ley que permitiría eliminar a los talibanes de la lista de organizaciones terroristas. Moscú ha ido construyendo gradualmente vínculos con el movimiento al que el presidente ruso, Vladímir Putin, calificó como aliado en la lucha contra el terrorismo. Esto debido a que los talibanes afirman combatir la presencia del Estado Islámico en Afganistán, grupo al que Moscú ve como una amenaza para su seguridad, después de que en marzo hombres armados mataran a 145 personas en una sala de conciertos a las afueras de Moscú. Por su parte, los diplomáticos occidentales dicen que el camino de un reconocimiento internacional más amplio "está estancado" hasta que los talibanes cambien de rumbo en lo que respecta a los derechos de las mujeres.

[Reuters](#)



ESTADOS UNIDOS ADVIERTE SOBRE RIESGOS EN SIRIA TRAS LA CAÍDA DEL RÉGIMEN DE BASHAR AL ASAD

10/11/2024 - Tras la caída del gobierno sirio, liderada por la alianza islamista Hayat Tahrir al Sham (HTS), el Estado Islámico (EI) ejecutó a 54 soldados leales a Bashar al Asad en el desierto sirio. En ese contexto, el Observatorio Sirio de Derechos Humanos (OSDH) y otros grupos han denunciado que el EI ha aprovechado para expandir su presencia en el territorio. Estados Unidos teme el resurgimiento de esta milicia radical y aboga por un proceso de transición inclusivo en Siria. Antony Blinken, secretario de Estado, reafirmó el apoyo a un gobierno que respete los derechos humanos y las minorías, además de garantizar estabilidad y evitar el terrorismo. Mientras tanto, las fuerzas rebeldes nombraron a Mohamed al Bashir, vinculado al HTS, como "primer ministro interino". EE.UU. sigue considerando al HTS como una organización terrorista. Israel, por su parte, afirmó haber destruido más del 70% de las capacidades militares del régimen de Al Asad en recientes ataques. Al respecto, Estados Unidos ha llamado a no complicar más la transición en Siria.

[Deutsche Welle EFE](#)

EL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ TESTIFICA EN SU JUICIO POR CORRUPCIÓN

10/11/2024 - El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, compareció en su juicio por corrupción, donde afirmó que estaba siendo perseguido debido a sus políticas de seguridad. El líder israelí enfrenta acusaciones en tres casos relacionados con regalos millonarios y con la presunta solicitud de favores para magnates de los medios de comunicación a cambio de una cobertura favorable. Los jueces dictaminaron que Netanyahu, acusado en 2019, debe testificar tres veces por semana. El primer ministro volverá a comparecer este miércoles. Sus problemas legales se agravaron cuando la Corte Penal Internacional emitió una orden de arresto contra él, su exjefe de defensa Yoav Gallant y un líder de Hamás, por presuntos crímenes de guerra durante el conflicto en Gaza.

[Reuters](#)

RUSIA REANUDA LA COMUNICACIÓN FERROVIARIA CON COREA DEL NORTE

10/12/2024 - El 16 de diciembre se reanuda la conexión por tren entre la ciudad rusa de Jasán y la estación norcoreana de Tumangang tras la suspensión de esta comunicación en 2020 por la pandemia de COVID-19. Moscú y Pyongyang también acordaron recientemente incrementar los vuelos bilaterales para aumentar el transporte de pasajeros y mercancías. Según fuentes surcoreanas, ucranianas y occidentales, Corea del Norte ha suministrado a Rusia grandes cantidades de munición a cambio de tecnología civil, espacial y militar. Además, ambos países tienen un tratado militar que contempla la asistencia mutua en caso de agresión.

[EFE](#)



ONU PIDE NO APRESURAR LA REPATRIACIÓN DE REFUGIADOS SIRIOS

10/12/2024 - El enviado especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Siria hizo un llamado a los Estados europeos para no apresurarse a repatriar a los refugiados y no intervenir militarmente, después de que varios países informaran la suspensión de asilo y la repatriación de ciudadanos sirios. Además, mencionó que los acuerdos de transición en Siria deben ser “lo más inclusivos posible”, involucrando a toda la sociedad ya que, de no hacerlo, “se corre el riesgo de un nuevo conflicto”. De manera similar, Shabia Mantoo, portavoz de la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (UNHCR) recalzó que “el retorno es voluntario y todos los refugiados tienen derecho a regresar en el momento que elijan”.

[Reuters UN News](#)

TRIBUNAL DE CRÍMENES DE GUERRA DE LA ONU CONTINÚA AVANZANDO EN LOS CASOS DE RUANDA Y LA EX YUGOSLAVIA

10/11/2024 - La jueza Graciela Gatti Santana, presidenta del Mecanismo Residual Internacional de los Tribunales Penales (IMRCT, por sus siglas en inglés), destacó los principales logros y desafíos de su mandato, incluyendo la revisión de la condena final en el caso de Gérard Ntakirutimana por su papel en el genocidio de 1994 contra los tutsis en Ruanda. También hizo hincapié en la necesidad de fomentar una mayor cooperación de los Estados para atender problemas críticos, incluido el caso de seis personas absueltas o liberadas en Níger, y el de [Jojić y Radeta](#), que sigue sin resolverse tras casi una década, debido a la falta de cooperación de Serbia. Asimismo, instó a fortalecer el apoyo para convertir la Dependencia de Detención de las Naciones Unidas en un centro penitenciario adecuado.

[ONU News](#)





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx